

Zeitschrift: Pädagogische Blätter : Organ des Vereins kathol. Lehrer und Schulmänner der Schweiz

Herausgeber: Verein kathol. Lehrer und Schulmänner der Schweiz

Band: 11 (1904)

Heft: 18

Buchbesprechung: Literatur

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 29.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Kaiser, er wünschte sehnlichst die Ausdehnung des Proporzses auch auf die Schulratswahlen, damit in Gemeinden mit Schulverschmelzung die Minderheit sich nicht über eine rücksichtslose Mehrheit beklagen müsse. Diese noble Gesinnung macht unserm verehrten Erziehungsdirektor alle Ehre. — St. Georgen weihte am 26. April das neue Schulhaus für kathol. St. Georgen ein. — Das provisorische Lehrerpapent erhielten 36 Abiturienten (29 Kandidaten und 7 Kandidatinnen), das definitive 24 (17 Lehrer und 7 Lehrerinnen).

Literatur.

Lesebuch für die ersten Stufe der Sekundarschule. Dritte verbesserte Auflage. Fehr'sche Buchhandlung in St. Gallen. 528 Seiten.

Vorliegendes Lesebuch ist ediert von der kantonalen st. gallischen Sekundarlehrer-Konferenz. Schreiber dies hat dasselbe 1895 an hiesiger Sekundarschulen eingeführt und in der kurzen Zeit des Gebrauches an demselben dafür viel Freude erlebt. Die heutige dritte Auflage hat nun 54 Beseftück aliminiert und dafür 41 neue eingestellt und zudem einen Anhang mit einigen ethischen Gedichten angefügt. Briefe, Rätsel zc. sind rundweg weggelassen. In der Kommission zur Herausgabe des Buches sind die Herren Viktor Baumgartner, G. Felber, J. C. Führer und Dr. G. Jenny, alles in aktivem stehende Schulmänner beider Konfessionen. Demgemäß ist auch der Geist des Buches ein christlicher und finden sich ausgesprochen katholische Autoren vor, so Georg Baumberger, Adolf Reßler, Droste-Hülshoff, Alban Stolz, P. Gall Morell zc.

Die Gliederung des Buches lautet also: I. Familien- und Gemütleben, Sittliches und religiöses Leben, II. Aus der engeren Heimat, III. Zur Geschichte, IV. Aus Europa, V. Aus der Natur. Bei III. fehlt zu meinem Leidwesen jeder schweizergeschichtliche Anknüpfung. Im übrigen ist das Buch sehr empfehlenswert und regt die Schüler ungemein zur Fortbildung an. Auf die 195 Stücke fallen rund 70 Gedichte. Das Buch sei bestens empfohlen. C. F.

* **A. Hartleben's Volks-Atlas**, enthaltend 72 Karten in 100 Kartenseiten. Mit Text und alphabetischem Namensregister. Vierte, vollständig umgearbeitete und erneuerte Auflage. Das Werk erscheint in 20 Lieferungen zu 70 Gts. oder in Halbfranzband gebunden Fr. 16. 70. (A. Hartleben's Verlag in Wien.)

In vierter vollständig umgearbeiteter und erneuerter Auflage erscheint „A. Hartleben's Volks-Atlas“, der schon bei seinem ersten Erscheinen allgemeinen und ungeteilten Beifall gefunden hat. Dieser Beifall wird wohl in ungeschmälerter Maße auch der neuen Ausgabe zu teil werden, da für dieselbe nicht nur sämtliche Karten auf das sorgfältigste durchgesehen und durch entsprechende Ergänzungen zeitgemäß erneuert wurden, sondern eine Anzahl von minder bedeutenden Karten der früheren Auflagen durch vollständig neue Karten von Ländergebieten, welche gegenwärtig zumeist im Vordergrunde des Interesses stehen, ersetzt wurden. Solche Karten sind: Die Völker der Erde; Der Verkehr im Atlantischen Ozean; Der Verkehr im Großen Ozean; Serbien, Bulgarien und Mazedonien; Rumänien; Südwest-Rußland; Südliches Schweden und Norwegen; Nieder- und Oberösterreich; Britisch-Südafrika; Kaiser Wilhelmland und Bismarck-Archipel. — So stellt sich die vierte Auflage von „A. Hartleben's Volks-Atlas“ als ein vollkommen neuer, auch in bezug auf seine äußere Ausstattung weitgehenden Ansprüchen Rechnung tragender Atlas dar, dessen Anschaffung durch niedrigen Preis und die Ausgabe in Lieferungen jedermann ermöglicht wird und daher als ein wahrer Volks-Atlas bezeichnet werden kann.